

al mando al Vicepresidente Jerónimo Méndez Arancibia. Finalmente, después de casi tres años de Gobierno, falleció el 25 de noviembre de 1941. El vicepresidente llamó a elecciones presidenciales para febrero de 1942, en las cuales resultó elegido Juan Antonio Ríos.



Juan Antonio Ríos.

JUAN ANTONIO RÍOS

Período de mandato: 1942-1946

Juan Antonio Ríos Morales nació en el Fundo Huichicura, Cañete, provincia de Arauco, VIII Región, el 10 de noviembre de 1888. Su padre, Anselmo Ríos Gallegos, un potentado agricultor de la zona, se casó en terceras nupcias, a los 69 años, con Lucinda Morales Morales de tan sólo 19 años.

Sus estudios primarios y secundarios los realizó en la Escuela Rural de Cañete y en el Liceo de Lebu, terminándolos en Concepción, donde también llevó a cabo los universitarios en el Curso Fiscal de Leyes de Concepción, obteniendo en 1914, el título de abogado.



Cañete, Arauco.

Desde muy joven se dedicó a la política.

Desde muy joven se dedicó a la política. Ingresó a la Juventud Radical. Fue Secretario del Juzgado de Lebu y después ejerció libremente su profesión en Concepción. Fue Regidor municipal y tercer Alcalde de Concepción. En 1920 participó en la campaña de Arturo Alessandri, donde logró un papel protagónico en política y realizó el papel del Partido Radical. En 1921, el Presidente lo nombró Encargado de Negocios y Cónsul General de Chile en Panamá, hasta el año 1923. Regresó al país un año después, y fue elegido diputado por Arauco, Lebu y Cañete. En 1925, tras reasumir Arturo Alessandri la presidencia de la República, éste lo designó entre los 53 integrantes de la Comisión Consultiva, creada el 7 de abril, para llevar adelante la reforma constitucional, cuya labor terminó con la aprobación, el 30 de agosto de ese año. Gracias a la Nueva Constitución de 1925, fue reelecto diputado por la Arauco, Lebu y Cañete", desde 1926 a 1930.

El partido Radical cuestionó seriamente la colaboración de Ríos con la dictadura de Ibáñez.

Juan Antonio Ríos iba obteniendo poder dentro del Partido Radical, hasta llegar a ser su presidente. Como líder del partido, le correspondió representar la posición de esta agrupación en contra de las atribuciones del gobierno de Carlos Ibáñez del Campo, quien había asumido como Primer Ministro Plenipotenciario y luego como Presidente en 1927. No obstante, Ríos no compartía del todo esta posición, ya que sentía cierta admiración por las realizaciones del militar, por lo que fue tildado de Ibañista.

El partido Radical cuestionó seriamente la colaboración de Ríos con la dictadura de Ibáñez, motivo por el que fue expulsado del mismo. En 1932, el Presidente Juan Esteban Montero fue derrocado por un Golpe Militar que contó también con la participación de Ríos. Fue nombrado Ministro del Interior, hasta el 13 de septiembre de 1932, en la Cuarta Junta de Gobierno de la República Socialista, y durante la presidencia provisional de la República Socialista, de don Carlos Dávila Espinoza. Cuando el Presidente Arturo Alessandri Palma fue elegido constitucionalmente, Ríos se alejó transitoriamente de la vida política. Pero en 1933, sería reintegrado al Partido Radical.

Cuando finalizaba el mandato de Arturo Alessandri, el Partido Radical formó parte, junto con socialistas democráticos, comunistas y la Confederación de Trabajadores de Chile, de la alianza de centroizquierda llamada Frente Popular. En el período de la formación del Frente Popular, Ríos retomó su liderazgo político. Durante la presidencia de Pedro Aguirre Cerda, ocupó el cargo de la Caja de Crédito Hipotecario. Pero a la muerte de Aguirre Cerda, el Vicepresidente Jerónimo Méndez convocó a elecciones presidenciales el 1º de octubre de 1942, en las que Ríos logró triunfar con el 55,93% de los votos, derrotando a Ibáñez.



Curso Fiscal de Leyes de Concepción.

Durante su mandato se le otorgó rango constitucional a la Contraloría General de la República y se limitaron las atribuciones del Presidente en cuanto al gasto público, restringiéndolo en líneas generales. Bajo el lema Gobernar es Producir, Ríos le dio gran importancia a la CORFO – Corporación de Fomento de la Producción, creada en 1939. Siguiendo los pasos radicales desarrollistas de Aguirre Cerda, las empresas estatales cobraron un importante impulso. Entre ellas se encontraban: Empresa Nacional de Electricidad, ENDESA; Empresa Nacional del Petróleo, ENAP y Compañía de Acero del Pacífico, CAP.

*Sus gabinetes
estaban
conformados por
algunos liberales, los
cuales incomodaban
de cierta manera
a los radicales y se
quejaban con Ríos.*

Su gobierno tuvo que hacerle frente a los hechos de la Segunda Guerra Mundial. Ríos quiso mantener la neutralidad del país, sin embargo, las presiones de Estados Unidos obligaron al Gobierno a romper relaciones diplomáticas con Alemania, Italia y Japón.

Sus gabinetes estaban conformados por algunos liberales, los cuales incomodaban de cierta manera a los radicales y se quejaban con Ríos. Estos reclamos entorpecieron en varias ocasiones la buena gestión del presidente. Fruto de amenazas recibidas de los radicales, Ríos tuvo que acceder y reemplazar a los liberales por técnicos, aunque éstos también fueron rechazados por el conjunto radical e, incluso, entorpecieron más las funciones gubernamentales. Ante este panorama, el Partido Socialista comenzó a manifestar internas políticas, dividiéndose en dos bandos, uno encabezado por Salvador Allende y el por Marmaduke Grove, dando salida a ministros socialistas, cruciales para la gestión presidencial. Recién en septiembre de 1943, Ríos pudo reestructurar su gabinete con ministros tanto radicales, como liberales y técnicos, pero, sin embargo, esta nueva conformación fue constantemente entorpecida por los radicales.



En un evento.

En 1944, le fue detectado un cáncer, aunque Ríos ni el país fueron informados. A pesar de su estado de salud, un tanto deteriorada, efectuó un viaje ya programado a Estados Unidos y países latinoamericanos, accediendo a una invitación formulada por segunda vez, representando apropiadamente a su país en el extranjero. Durante su ausencia ejerció la vicepresidencia Alfredo Duhalde. El 15 de enero de 1945, volvía a alejarse del mando, quedando otra vez Alfredo Duhalde como vicepresidente.

En su Villa Paidahue, en La Reina, Santiago, Chile, pasó sus últimos días. Falleció sin terminar su mandato presidencial, el 27 de junio de 1946.